

Education Morale et Civique

La fraternité (5)

Cette semaine, je te propose de regarder 5 clips. Les différents réalisateurs ont voulu exprimer à travers ces clips ce qu'est la fraternité pour eux.

1) Regarde le clip "Un homme à la mer" réalisé par Brigitte Roüan.

<https://www.reseau-canope.fr/notice/un-homme-a-la-mer.html>

2) Lis l'interview de la réalisatrice.

Les textes sont parfois un peu difficiles à lire mais ce n'est pas grave si tu ne comprends pas tout. Il y aura forcément des choses que tu comprendras.

INTERVIEW

Quelle est votre définition de la fraternité ?

Je ne sais pas ce qu'est la fraternité, mais je sais ce qu'est la solidarité : un engagement, une action que l'on fait volontairement. J'en ai déduit que la fraternité était plus un sentiment, une sensation, comme une appartenance, quelque chose que l'on a en soi. C'est plus intérieur.

Quel a été votre angle d'approche en tant que réalisatrice et pourquoi avoir choisi celui-ci pour illustrer la fraternité ?

Mon père était marin et, depuis quelques siècles, sur toutes les mers du globe, un homme à la mer, ça « se rattrape ». Dans les écoles de voile, c'est une des premières choses que l'on apprend : la manœuvre de l'homme à la mer.

J'ai beaucoup travaillé en Grèce. À Lesbos et ailleurs, les marins « ramassent » ceux qu'ils appellent « les illégaux ». En 2014, il y a eu cette loi qui empêchait de repêcher ces gens. Je crois que c'est à l'initiative de l'Europe, je ne sais plus exactement. Mais ce qui est sûr, c'est que le gouvernement grec a adopté cette loi qui interdit les sauvetages. Celui qui y contrevient risque la suspension de pêche pendant dix jours et une amende. Comme vous le savez, les pêcheurs grecs ont déjà très peu de moyens. Mais ces hommes n'ont qu'une peur, quand ils partent en mer : ramasser dans leurs filets des corps, des cadavres d'enfants. Ils préfèrent donc secourir des gens encore vivants.

J'ai eu envie de parler de ça, car c'est planétaire, c'est un sentiment de tous les hommes du monde. C'est ce qui m'a touchée.

3) Lis le résumé du clip.

RÉSUMÉ

Traditionnellement, la solidarité des gens de mer impose de venir en aide aux naufragés. Or une loi grecque interdit aux marins hellènes de contribuer au sauvetage de ceux qu'ils nomment « les illégaux ». Pourtant, certains passent outre : « Tant que ça durera, on aidera », disent-ils. Cela dure depuis 2011, commente la voix off pendant que la caméra les montre porter secours aux réfugiés entassés dans des embarcations de fortune.

4) Après avoir vu ces 5 clips, peut-être que tu as une idée plus précise de ce qu'est la fraternité.

Comme ces différents réalisateurs, essaie d'exprimer ce qu'est la fraternité pour toi à

travers, non pas un clip, mais un **dessin**. Tu peux choisir de dessiner une scène de fraternité entre des gens, ou des symboles comme dans le clip "Unis" avec la main en symbole de la fraternité.

La situation d'épidémie que nous vivons tous actuellement peut t'aider aussi à trouver des actions fraternelles à représenter.

Quand tu auras fini, scanne ou prends ton dessin en photo (si tu peux) et envoie-le moi. Je le publierai sur notre site si tu veux bien.